



Washington D.C. 9 de octubre de 2018

Doctora
NUBIA ELENA PACHECO GÓMEZ
Directora de Asuntos Étnicos
AGENCIA NACIONAL DE TIERRAS
Calle 43 No. 57-41 Bogotá

Estimada Dra. Pacheco,

Reciba un saludo desde Washington, Estados Unidos. Somos Gimena Sánchez-Garzoli y Adam Isacson, directores de los programas para los Andes y para la Veeduría de la Defensa en la Oficina en América Latina de Washington (WOLA). Nuestra Oficina es una organización de defensa de los derechos humanos con un largo historial de acompañar a comunidades en Colombia y, en particular, de influenciar el diseño de los programas de cooperación de Estados Unidos.

Escribimos para expresar el firme apoyo de WOLA a la aspiración de 32 familias de la comunidad Wounaan Phobor, actualmente ubicadas en la vereda Córdoba, en los alrededores de la ciudad de Buenaventura. Su aspiración, que vemos altamente merecida, es adquirir una parcela en el Valle del Cauca. Le pedimos que priorice su caso, que ya se ha presentado ante su Agencia.

Tuvimos la oportunidad de visitar a las familias de Wounaan Phobor en su ubicación actual, donde han estado desde 2014 después de haber sido desplazadas de su comunidad ancestral en el sur del Chocó. Están compartiendo menos de media hectárea de tierra perteneciente al Consejo Comunitario Bajo Calima, donde subsisten en condiciones infrahumanas. Apenas pueden perseguir proyectos generadores de ingresos, y expresaron preocupaciones por su seguridad, entre ellas por amenazas recientes por vía verbal y telefónico.

Desde febrero de 2016, la comunidad ha solicitado ayuda ante la ANT para obtener una propiedad de 74 hectáreas, compuesta por tres predios en la Vereda Chorreras del municipio de Bugalagrande en el departamento del Valle. Los líderes comunitarios dicen que aún no han recibido una respuesta, ya sea positiva o negativa, de la ANT. (Tenemos copias de dos comunicaciones sobre el tema, fechadas el 13 de septiembre de 2017 [Radicado 20179600691612] y el 20 de abril de 2018 [Radicado 20186200392312].)

Reconocemos que la Agencia que usted representa es una institución recientemente reconstituida que enfrenta importantes retos en manera de recursos y de mano de obra. No obstante, las condiciones de que está padeciendo esta comunidad son entre las peores que hemos visto. Desde Washington, planeamos continuar monitoreando la situación de la comunidad y su solicitud, y esperamos que lo considere una prioridad.

Sinceramente,



Gimena Sánchez-Garzoli

Directora, Programa de los Andes



Adam Isacson

Director, Programa Veeduría en Defensa